

# SÍNTESIS INFORMATIVA

DIRECCIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN  
Ciudad Universitaria, 27 de enero de 2014.

---



## EDUCACIÓN

**Estatal:** Se ofrecerán doce carreras universitarias en la región sur poniente: Vera Jiménez

**Nacional:** A diario 5 mil alumnos desertan, señala la SEP

## SALUD

**Estatal:** Intensifican vacunación contra la Influenza

**Nacional:** Causará frente frío número 31 bajas temperaturas y lluvias en varios estados

**Internacional:** Desarrollan fármacos más eficaces contra tuberculosis

## ECONOMÍA

**Estatal:** Darán más financiamiento a productores

**Nacional:** Se desplomaron 5.2 por ciento las ventas al mayoreo en 2013, reporta el Inegi

**Internacional:** Argentina tiene con qué hacer frente a los ataques especulativos: ministro de Economía

## POLÍTICA

**Estatal:** Cientos repudian la inseguridad en Yautepec

**Nacional:** Morena cumplió el último requisito de ley para convertirse en partido político

**Internacional:** Marcha "por la paz y por la vida" en Venezuela

# EDUCACIÓN

## **Estatal:**

*Se ofrecerán doce carreras universitarias en la región sur poniente: Vera Jiménez*

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) realizará una inversión total en el estado de 600 millones de pesos para la apertura de nuevas sedes y ampliación de servicios, entre otras inversiones. Así lo dio a conocer Alejandro Vera Jiménez, rector de la máxima casa de estudios del estado. Informó que serán un promedio de 12 carreras las que ofertará el “Corredor Universitario sur poniente”, que integrará seis municipios de la región relacionadas con las ciencias agropecuarias, de la salud, entre otras. Vera Jiménez durante su reciente visita a la región, destacó que el proyecto de crecimiento y de una universidad que vaya al pueblo y que esté cercana al pueblo, favorecerá a la apertura de bolsa de trabajo, a mucho más oportunidades y empleos indirectos, pero sobre todo acercar las oportunidades educativas a los jóvenes de la región. Lo anterior, durante el arranque de los trabajos de construcción de la sede universitaria regional poniente de Tetecala, donde anunció que será en el próximo mes de febrero cuando se inicien los trabajos para realizar lo propio en el municipio de Miacatlán, lo que permitirá ofertar cerca de 12 licenciaturas en todo el corredor poniente, donde se instalará un corredor universitario desde los municipios de Temixco, Xochitepec, Miacatlán, Tetecala y posteriormente Coatlán del Río. En relación a las condiciones de la sede de Mazatepec, Vera Jiménez mencionó que se está replanteando porque van a formar parte del corredor, “vamos a reformar la oferta educativa y siguen las mismas carreras, siguen las clases de manera normal, sólo que se está logrando acercar a la universidad a los jóvenes”, dijo.

**La Unión de Jojutla**, p.36, (Redacción).

*FEUM asume papel de esquirol en UAEM*

Ante lo que parece ser una inminente huelga en la UAEM prevista para este próximo viernes, la Federación de Estudiantes Universitarios de Morelos (FEUM) convocó a sus miles de estudiantes a una mega marcha para el día de mañana martes 28, con la finalidad de presentar un amparo en los juzgados correspondientes donde se garantice el derecho a la educación de los más de 10 mil estudiantes de esta universidad pública. Fermín Esquivel Díaz, presidente de la FEUM, argumentó que cada año en las negociaciones sindicales, los estudiantes observan como la administración central y los sindicatos se ponen de acuerdo, en la asignación de recursos económicos. Empero, y bajo la amenaza constante de huelga, los alumnos sólo contemplan atónitos lo que suceda sin tomarlos en cuenta y mucho menos sin preocuparse por la comunidad universitaria. En un documento que desde el pasado viernes empezó a circular en las redes sociales y que este día dará a conocer a los medios de comunicación, el presidente de la FEUM revela que hace 10 años (en el 2004), la Universidad se enfrentó a una situación similar a la que actualmente se está por enfrentar, en donde estalló la huelga y se tomaron las instalaciones por más de 3 meses, violando el derecho a la educación de miles de jóvenes de preparatoria y universidad lo cual, dejó como daño el que muchos estudiantes perdieran su trabajo, se dieran de baja, atrasaran trámites administrativos y peor aún, ocasionó que se imposibilitara la conclusión de sus estudios. Con este antecedente y tomando en cuenta que los jóvenes son la razón de la universidad, la FEUM anunció que ya no permitirá que ni la rectoría ni los sindicatos decidan sin el consenso de los alumnos violando el derecho legítimo a la educación, "porque así como ellos tienen sus derechos laborales nosotros tenemos derecho a continuar con nuestros estudios de manera pacífica, ininterrumpida y en nuestras aulas universitarias".

**El Sol de Cuernavaca**, p.3, (Mónica González).

*Presentarán en UAEM libro sobre la extorsión*

Extorsión y otros círculos del infierno (Grijalbo, 2013), del periodista Marco Lara Klahr, es una exhaustiva investigación sobre un fenómeno delictivo que básicamente se ha “normalizado” en México. La obra se presentará el jueves próximo en el auditorio de la Facultad de Contaduría de la UAEM y acompañarán al autor, Gerardo Becerra Chávez de Hita, activista; Justino Miranda y Estrella Pedroza, periodistas. En su contenido se incluye información reveladora como el hecho de que en Morelos el delito de extorsión es el segundo más cometido, pues durante 2013 se registraron 400 extorsiones en la entidad, según datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SNSP). En ese contexto, octubre fue el mes que mayor repunte tuvo con 64 casos contabilizados por las autoridades federales. Para dimensionar la gravedad del asunto, se dice que en nuestro estado, desde 2002 se comenzaron a registrar más de 100 casos anuales de extorsión. Para el año 2009 este delito sumó 644 incidencias, lo que representa el pico de la escala delictiva. Lara Klahr sostiene que esta práctica “es tan generalizada, que los extorsionadores hacen desde cosas tan simples como obligar a la gente a ponerles ‘tiempo aire’ a sus teléfonos y depositarlos en cuentas de Banco Azteca hasta despojarlos de sus bienes, secuestrarlos, matarlos y desaparecerlos. Van obligándola a endeudarse y quitándole el patrimonio de una vida, pero también produciéndole una afectación moral terrible, de pérdida, miedo, impotencia y rabia de sentimiento de abandono del gobierno”.

**El Regional del Sur**, p.p.5, (Redacción).

#### *Nuevos medicamentos contra hongos son diseñados y sintetizados en la UAEM*

Las infecciones por hongos son comunes en piel y mucosas. Aunque muchas de ellas son curables, en los últimos años se ha encontrado un aumento en el número de pacientes con infecciones fúngicas (causadas por hongos) sistémicas. Esto sucede en personas cuyo sistema inmunológico se encuentra débil o comprometido. En este tipo de pacientes, infecciones como la candidiasis se propagan rápidamente por el torrente sanguíneo a todo el organismo, de ahí que sean llamadas sistémicas. Entre 30 y el 70 por ciento de los casos de candidiasis invasivas pueden conducir hasta la muerte, lo que genera gran preocupación para todo el sistema de salud. Los medicamentos que se utilizan para tratar las infecciones por hongos resultan en muchos casos insuficientes para resolver problemas como la candidiasis invasiva. Por lo que en un proyecto multidisciplinario iniciado hace 10 años y en el que participan grupos de investigación de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (Cinvestav), el grupo de investigación sobre diseño racional de fármacos de Mario Fernández Zertuche, investigador del Centro de Investigaciones Químicas (CIQ) de la UAEM, han realizado numerosos intentos de modificar la molécula químicamente con el objetivo de producir un derivado menos tóxico e igualmente efectivo que la anfotericina B. Fernández Zertuche y sus estudiantes han diseñado y sintetizado varios análogos conocidos como amidas y han encontrado que con este tipo de compuestos existe la posibilidad de desarrollar un nuevo antibiótico con dichas características. José David Flores Romero, que realiza su tesis doctoral en el grupo de Mario Fernández, sintetizó una variante de este antibiótico cuya actividad antibiótica fue probada por el grupo de la investigadora Lourdes Rodríguez Fragoso de la Facultad de Farmacia de la UAEM. Ellos encontraron que el compuesto que preparó José David y que conocen como A21, mantiene la misma eficacia que la anfotericina B para destruir especies de *Candida* y un perfil óptimo de toxicidad.

**La Jornada Morelos**, p.16, (UAEM).

#### *Venados, en la liguilla*

El equipo CRU Venados Rugby UAEM logró su sexta victoria de la temporada del Campeonato Nacional de Rugby de segunda fuerza, y con ello se metió a la liguilla dentro de la zona metropolitana, donde Tigres del Distrito Federal tiene asegurado el primer lugar y con mucha posibilidad de que sea el rival de los morelenses, si es que Blackthunder pierde, porque el segundo puesto sería para Wallabies. En un intenso duelo celebrado en la cancha de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, el conjunto CRU Venados Rugby UAEM venció a Pretorianos del Distrito Federal por marcador de 32-19, en lo que fue la última jornada de la temporada regular; una victoria fue lograda en base al esfuerzo, actitud y concentración para evitar que se les fuera el triunfo ante una fuerte reacción de los visitantes que también buscaron meterse a los cuartos de final. Alejandro Bizarro Penagos, el entrenador de la escuadra CRU Venados Rugby UAEM, tubo confianza de que se lograría el objetivo y ese entusiasmo lo contagió; motivados por el tener un buen número de seguidores, empezaron a imponer condiciones en el terreno de juego y en los primeros minutos del partido lograron cuatro Trys, además de una conversión con el pie para poner los cartones 22-00; la ofensiva eran contundente. CRU Venados Rugby tuvo la fortuna de su lado, porque el rival perdió el ovoide, en errores infantiles, los cuales fueron bien aprovechados por los de casa; antes de terminar el primer tiempo llegó la primera anotación para los Pretorianos, por lo que el marcador señalaba 22-05.

**La Unión de Morelos, Plus**, p.8, (Rolando Becerril) y **El Caudillo de Morelos**, p.15, (Diego Jiménez)

#### *Seminario internacional*

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos, a través del cuerpo académico de la Facultad de Ciencias Agropecuarias, realizó el "Seminario Internacional de Desarrollo Territorial con Identidad Cultural"; la sede fue el auditorio de la biblioteca central de la máxima casa de estudios del estado. Las palabras de apertura estuvieron a cargo del director de la facultad, José Eduardo Bautista, y la inauguración de dicho seminario fue por parte del rector, Alejandro Vera, quien dio una cordial bienvenida al ponente Vicente Manuel Zapata, director del aula de turismo cultural de la Universidad de La Laguna, en España, y quien fue el encargado de impartir los temas de este seminario. Algunos temas que se trataron fueron: Desarrollo territorial hoy, Creatividad comunitaria y Redes de trabajo. El interesante foro servirá para que los alumnos de los diferentes niveles académicos tengan los elementos para formular y fundamentar una estrategia de desarrollo territorial, que vaya de acuerdo con su disciplina.

**Diario de Morelos, Encuentros**, p.1, (Redacción).

## **Nacional:**

#### *A diario 5 mil alumnos desertan, señala la SEP*

La Secretaría de Educación Pública reveló que en el ciclo escolar anterior cada día más de 5 mil alumnos abandonaron las aulas para "ser captados por la vagancia, el trabajo derivado de la necesidad o el crimen". El cálculo de la dependencia para elaborar el programa Escuela de Excelencia indica que un millón 47 mil 718

jóvenes y niños que se inscribieron en el sistema escolarizado desertaron a sus estudios, “lo que equivale a 5 mil 238 niños por cada uno de los 200 días de clases que contempla el ciclo escolar”. La dependencia, encabezada por Emilio Chuayffet, registró que de los 13 millones 526 mil 632 niños inscritos en primaria en el ciclo escolar 2012-2013, 81 mil 159 (0.6 por ciento) dejaron de estudiar.

**Milenio**, (Israel Navarro),

[http://www.milenio.com/politica/diario-alumnos-desertan-senala-SEP\\_0\\_233976615.html](http://www.milenio.com/politica/diario-alumnos-desertan-senala-SEP_0_233976615.html)

#### *Guerrero, cuarto lugar nacional en prueba Enlace*

El gobernador Ángel Aguirre Rivero destacó el trabajo de la Secretaría de Educación Guerrero (SEG) por los buenos resultados obtenidos en la prueba de Evaluación Nacional de Logros Académicos en Centros Escolares (Enlace) 2013, en los que Guerrero ocupa el cuarto lugar a nivel nacional en español y matemáticas en educación primaria, y matemáticas en secundaria. En reunión con la secretaria de Educación Guerrero, Silvia Romero Suárez, en la que le reconoció su trabajo para alcanzar esos logros, se indicó que de acuerdo con el documento de la Secretaría de Educación Pública (SEP) en el que se dan a conocer los resultados de la prueba Enlace 2013, se observa un mejoramiento considerable en los resultados obtenidos de 2011 a la fecha.

**La Jornada**, p.23, (Sin Firma).

#### *Regresan hoy 330 mil universitarios a las clases*

Este lunes, más de 330 mil estudiantes de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) retomarán sus actividades académicas tras el periodo vacacional de fin de año. La matrícula estudiantil total de la UNAM en este último periodo académico se divide de la siguiente manera: 26 mil 878 jóvenes en posgrado, 190 mil 707 en licenciatura, 111 mil 982 en bachillerato y 815 alumnos en técnico y propedéutico de la Escuela Nacional de Música. Los jóvenes contarán con el apoyo de 37 mil 610 profesores e investigadores, de los cuales 11 mil 889 son de tiempo completo.

**La Jornada**, p.46, (Emir Olivares Alonso).

#### *Impulsará el PUEG visión de género en la docencia*

Asumir la dirección del Programa Universitario de Estudios de Género (PUEG) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) implica para la nueva titular de ese espacio, Ana Buquet Corleto, una gran responsabilidad debido a que la igualdad entre mujeres y hombres sigue siendo un pendiente que debe ser atendido día a día, tanto en la casa de estudios como en el país. Cuatro serán sus objetivos centrales en cuatro años (2014-2018) al frente de la instancia universitaria: articular los esfuerzos que se hacen en la UNAM en favor de la equidad de género, incorporar el tema a los planes de estudio de las licenciaturas, e impulsar el posgrado en estudios de género, promover investigaciones de alto nivel en este tema, e impulsar un trabajo hacia el exterior de la casa de estudios, para sumar los esfuerzos nacionales.

**La Jornada**, p.46, (Emir Olivares Alonso).

#### *Contribuye educación superior en línea a la movilidad social, consideran rectores*

La educación superior virtual no sólo es más flexible y menos costosa, sino que también brinda la posibilidad a quienes no la tienen, ya sea por impedimentos laborales o familiares de completar estudios o de adquirir nuevos grados académicos, y con ello esta modalidad contribuye también a la movilidad social, consideraron rectores y funcionarios universitarios durante la ceremonia de graduación de estudiantes mexicanos de la Universitat Oberta de Catalunya, España (UOC, por sus siglas en catalán). Josep Planell Estany, rector de la UOC, institución fundada en 1995 y primera universidad en el mundo nacida exclusivamente en Internet, señaló que en su visita a México la UOC firmó convenios con la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), la Secretaría de Educación Pública (SEP) y la Universidad Abierta y a Distancia de México (UnADM), así como con la Universidad de Guadalajara. Detalló que con la SEP los acuerdos se refieren a estrechar lazos con la UnADM en investigación, medición de la calidad de la educación en línea y fomentar programas de educación virtual.

**La Jornada**, p.46, (Carolina Gómez Mena)

#### *Reconocen a UAEMex con Premio 2014 Andrew Heiskell para la Innovación en la Educación Internacional*

El Instituto de Educación Internacional reconocerá al modelo de internacionalización de la Universidad Autónoma del Estado de México con el Premio 2014 Andrew Heiskell para la Innovación en la Educación Internacional. Este lunes, el IIE –por sus siglas en inglés- dio a conocer a las 13 instituciones de educación superior ganadoras del Premio, de entre las más de mil 200 asociadas de todo el orbe; se trata de un reconocimiento a las iniciativas más sobresalientes para eliminar las barreras institucionales y aumentar la participación de sus comunidades en los programas de estudios en el extranjero y fomentar la enseñanza internacional.

**La Crónica de Hoy**, (Sin Firma), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/811191.html>

## SALUD

### Estatal:

#### *Intensifican vacunación contra la Influenza*

La Secretaría de Salud en Morelos se sumó al llamado nacional en el sentido de reforzar la vacunación contra la Influenza, luego de reconocer que los casos siguen en aumento en todo el país y, en consecuencia, los decesos, de los cuales, dos se han confirmado en la entidad, aunque hay otras cuatro personas hospitalizadas graves por esta enfermedad. Tras el anuncio que ayer se realizó de mejorar la estrategia de atención e información sobre la influenza AH1N1, en Morelos se hizo eco a estos llamados e inclusive, se reiteró el exhorto a la población que todavía no se ha vacunado a que lo haga lo antes posible, luego de que se ha confirmado que quienes han muerto por este mal, no estaban vacunados.

**El Sol de Cuernavaca**, (Mónica González), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3271177.htm>

### Nacional:

#### *Causará frente frío número 31 bajas temperaturas y lluvias en varios estados*

El nuevo frente frío número 31, que ingresará esta mañana por la zona norte del país, causará bajas temperaturas en esa región y en el noreste del territorio, además de vientos y lluvias ligeras a moderadas en diversos estados de la República, alertó el Servicio Meteorológico Nacional (SMN). El organismo dependiente de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) informó que ese sistema frontal estará asociado con un fuerte arrastre de humedad del Océano Pacífico y con un canal de baja presión fría sobre Sonora.

**La Crónica de Hoy**, (EFE), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/811218.html>

**Milenio**, (Notimex), [http://www.milenio.com/estados/frio-medio\\_ambiente-clima\\_0\\_234576622.html](http://www.milenio.com/estados/frio-medio_ambiente-clima_0_234576622.html)

**El Universal**, (Notimex), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion-mexico/2014/pronostican-bajas-temperaturas-por-frente-frio-31-982695.html>

#### *Descartan alerta epidemiológica contra influenza; "no se requiere"*

Los casos de influenza en el país seguirán creciendo en las próximas semanas, todavía no se presentan los picos más altos, y se espera que en marzo comiencen a decaer; aun con esto no se requiere una alerta epidemiológica, sostuvo Pablo Kuri Morales, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud de la Secretaría de Salud (Ssa). Para establecer una alerta, dijo, se deben cumplir tres criterios: que se trate de un nuevo virus, que no es el caso; que el número de consultas por influenza fuera de más de 20 por ciento, y es de alrededor de 3, y que la positividad de las muestras fuera la mitad, y actualmente es en promedio el 18 por ciento.

**La Jornada**, p.44, (Angélica Enciso L.)

**La Crónica de Hoy**, (Notimex), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/811190.html>

**El Universal**, (Ruth Rodríguez), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion-mexico/2014/preven-alza-de-30-en-influenza-982683.html>

### Internacional:

#### *Desarrollan fármacos más eficaces contra tuberculosis*

Un equipo internacional de investigadores ha logrado que los antibióticos contra la tuberculosis sean más eficaces, al modificar su estructura química y evitar que las bacterias los rechacen o exporten continuamente al exterior. "Se trata de una nueva familia de antibióticos que no tienen ninguna relación, ni química ni estructural, con los que ya existen", dijo José Antonio Aínsa, de la Universidad de Zaragoza y autor del artículo. El estudio ha sido coordinado por el Hospital de Memphis (EU) y "permitirá diseñar antibióticos más eficaces, al modificar su estructura química y evitar de este modo que las bacterias los rechacen o exporten al exterior continuamente".

**La Crónica de Hoy**, (EFE en Madrid), <http://www.cronica.com.mx/notas/2014/811170.html>

## ECONOMÍA

### Estatal:

#### *Darán más financiamiento a productores*

La Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro) dio a conocer que a partir de este lunes y hasta el 28 de febrero se abren las ventanillas para iniciar la recepción de solicitudes de apoyo del programa "Concurrencia

con Entidades Federativas". El titular de la Sedagro, Roberto Ruiz Silva, indicó que tanto hombres como mujeres que hacen producir el campo podrán entregar sus solicitudes y concursar por los recursos económicos, ya sea para proyectos agrícolas, pecuarios o acuícolas, todo ello conforme a las Reglas de Operación que oficialmente se han emitido.

**El Regional del Sur**, p.3, (La Redacción); **La Unión de Morelos**, p.15, (Sin firma) y **El Sol de Cuernavaca**, (La Redacción), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3271176.htm>

#### *Milagroso: Llegan más de 100 mdp a 11 municipios*

Poco más de mil 100 millones de pesos recibirán 11 municipios de Morelos para obras de infraestructura y acciones de carácter social y humanitarias provenientes de las llamadas Sociedades de Fondos Múltiples; esto, luego que de las 19 propuestas, 11 municipios fueron incorporados por las organizaciones internacionales y recibirán cada uno 100 millones de pesos que se aplicarán en obras de infraestructura urbana, sociales y de carácter humanitario, como es el combate a la pobreza y desnutrición. Al respecto, Alfonso Barrera Urióstegui, delegado financiero de la zona centro del país, detalló que estos recursos llegarán a partir del próximo 20 de febrero a cada una de las localidades asignadas. Comentó que la Sociedad de Fondos Múltiples (SOFON) y la Entidad no regulada, que por sus siglas en Inglés se le denomina State Equity, regidas por el programa FOSOM, ya tiene presencia en 625 municipios del país, de los cuales 19 corresponden a Morelos; de éstos 11 ya fueron palomeados y recibirán sus recursos sin la participación ni intervención de los tres niveles de gobierno, ya que dichos recursos no corresponde al presupuesto federal ni estatal y municipal.

**La Jornada Morelos**, p.10, (Miguel Ángel García) y **El Sol de Cuernavaca**, (Israel Mariano), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3271167.htm>

#### *Monitoreo permanente de cultivos en temporada de frío: Sedagro*

La Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro), mantiene un monitoreo permanente de los cultivos, particularmente en la zona de los Altos de Morelos, donde las temperaturas han descendido sensiblemente, informó el titular de la dependencia estatal, Roberto Ruiz Silva, descartó que por el momento se registren afectaciones de consideración; si acaso, acotó, en algunos espacios sólo se ha impactado la parte superior de la planta, sin que esto represente una pérdida.

**La Jornada Morelos**, p.11, (Raúl Morales) y **El Caudillo de Morelos**, p.11, (Diego Soto).

#### *Registra comercio pérdidas de 20% por "cuesta de enero"*

Debido a la "cuesta de enero", los pequeños comerciantes denunciaron que han registrado pérdidas del 15 al 20 por ciento, sin embargo, aseguraron que seguirán trabajando para buscar la estabilidad en la oferta y la demanda. Así se pronunció José Salgado Patiño, presidente de la Cámara Nacional de Comercio en Pequeño (Canacope-Morelos), para destacar que sus afiliados tienen todo este año para poder prepararse, conocer el camino para la elaboración de las facturas electrónicas y lo relacionado con las nuevas reformas. En cambio se mostró optimista porque el Sistema de Administración Tributaria (SAT), les otorgó un plazo más que abarca todo este año para ingresar al Régimen de Incorporación Fiscal y tienen ese tiempo para prepararse, en tanto sus facturas las podrán elaborar con el Registro Federal de Contribuyentes.

**El Regional del Sur**, p.11, (Luis Gallardo).

## **Nacional:**

#### *Se desplomaron 5.2% las ventas al mayoreo en 2013, reporta el Inegi*

La contracción del mercado interno durante el año pasado se expresó en un desplome anual de 5.2 por ciento en las ventas realizadas por los almacenes mayoristas, de enero a noviembre de 2013, la mayor caída para un periodo similar desde la gran recesión de 2009, revelaron cifras divulgadas por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). En tanto, las ventas en las grandes y medianas tiendas de menudeo, establecidas en 37 ciudades de todo el país, cayeron 0.6 por ciento en comparación con las efectuadas entre enero y noviembre de 2012, cuando crecían a una tasa anual de 4.3 por ciento, indicó el organismo. De acuerdo con los resultados de la Encuesta mensual sobre establecimientos comerciales, aplicada a unidades grandes y medianas, las ventas en los establecimientos mayoristas reportaron caídas anuales en 10 de los 11 meses considerados de 2013. Sólo en noviembre pasado las ventas al mayoreo cayeron en 26 de las 37 áreas urbanas donde se aplica la encuesta, respecto al nivel que tuvieron en el mismo mes de 2012.

**La Jornada**, p.35, (Juan Antonio Zúñiga).

#### *Cayó 1% la producción de crudo en 2013; fue la más baja en 13 años: CNH*

La producción de petróleo crudo durante todo el año pasado continuó disminuyendo, al registrar un promedio de 2 millones 522 mil barriles al día, lo que significa una caída de poco más de uno por ciento con respecto a los 2 millones 548 mil barriles diarios obtenidos en todo 2012 -la más baja en los últimos 13 años-, anticipan los últimos informes de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH). Sólo en diciembre de 2013 la caída en

la producción de petróleo quedó por abajo en casi 2 por ciento con respecto a diciembre de 2012, al descender de 2 millones 564 mil barriles diarios a 2 millones 517 mil barriles por día. El gobierno federal pretende elevar la producción de crudo a 3 millones de barriles diarios hacia el final de la actual administración, como resultado de la reforma energética aprobada a finales del año pasado. El descenso de la plataforma de producción fue ocasionado por la perforación de menos pozos, así como por la disminución de la extracción en Cantarell, que fue el segundo megayacimiento del mundo.

**La Jornada**, p.34, (Israel Rodríguez).

#### *Banorte Ixe destinará \$36 mil millones a créditos hipotecarios*

Banorte Ixe dio a conocer la realización de la edición 2014 del Magno Evento Hipotecario, que se llevará a cabo mañana martes 28 de enero en la ciudad de México, con la finalidad de estrechar relaciones con todos los protagonistas de la industria de la vivienda en el país y seguir consolidándose como el referente de la banca en apoyo a este sector. Desarrolladores y promotores de vivienda media y residencial, corredores inmobiliarios y *brokers* podrán escuchar directamente planes y estrategias para este año de los titulares de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), el Fondo de la Vivienda del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Fovissste) y de la Sociedad Hipotecaria Federal (SHF). “Banorte Ixe estará también compartiendo los retos y oportunidades que nos brinda la reforma financiera, así como la estrategia crediticia para el sector, en la que destaca la derrama que estamos destinando para este año, que asciende a 36 mil millones de pesos, monto que nos permitirá dar respuesta a las necesidades de financiamiento de la industria, luego de que el año pasado superamos la meta que nos fijamos, que era de 30 mil millones de pesos, con lo cual respondimos a la demanda crediticia”, comentó Isidoro Sánchez Espejel, director ejecutivo hipotecario de Banorte Ixe.

**La Jornada**, p.34, (De la Redacción).

## **Internacional:**

#### *Argentina tiene con qué hacer frente a los ataques especulativos: ministro de Economía*

El ministro argentino de Economía, Axel Kicillof, aseguró que el gobierno resistirá presiones y que se tienen “las herramientas para hacer frente a los ataques especulativos” que intentan forzar una mayor devaluación, y también para impedir abusos en precios y otras especulaciones en referencia a los anuncios de los últimos días fijando en ocho pesos el precio del dólar oficial y autorizando la compra para ahorro, entre otros cambios. En un escenario de fuertes expectativas por las formas de implementar el mecanismo para comprar divisas que se anunciarán este lunes, Kicillof sostuvo una larga entrevista con el periódico *Página 12* en la que analizó la devaluación, las presiones de sectores especulativos y su impacto en los precios. “El tipo de cambio de 8 pesos es un nivel adecuado, pero quieren llevarnos a un dólar de 13 pesos que tendría un efecto devastador sobre la producción, el empleo y los salarios. No lo vamos a permitir”, advirtió.

**La Jornada**, p.32, (Stella Calloni).

# **POLÍTICA**

## **Estatal:**

#### *Cientos repudian la inseguridad en Yautepec*

Alrededor de mil personas del municipio de Yautepec marcharon nuevamente la tarde-noche de este domingo en contra de la ola de inseguridad que afecta a esta región del centro de Morelos. Con veladoras en mano, la mayoría vestidos de blanco, los ciudadanos demandaron garantizar su seguridad pero al mismo tiempo clamaron por su derecho al libre tránsito. La marcha ciudadana inició en el llamado bulevar Tlahuica, avanzando hacia el zócalo del municipio, donde se dio lectura a un manifiesto, en el cual pidieron que tanto en Yautepec, en Morelos y en México se avance hacia la “construcción colectiva de la paz”. La gente que salió a las calles, y advirtió que volverán a movilizarse el próximo viernes, demandó un plan emergente de seguridad, pero con la amplia participación social. Aclararon que no desean convertirse en policías, con lo cual descartaron la opción de la autodefensa.

**El Caudillo de Morelos**, p.p., (Omar Ocampo); **El Sol de Cuernavaca**, (Andrés Lagunas),

<http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n3271179.htm>

**La Jornada**, p.38, (Rubicela Morelos).

#### *En Yautepec no sólo privan los secuestros, también los asesinatos*

Mientras elementos del mando único Policial se colocan en lugares estratégicos y revisan a transeúntes y automovilistas “sospechosos”, los vecinos de Yautepec continúan con miedo por la ola de asesinatos que se han registrado. “No sólo son los secuestros, son los homicidios de las víctimas a pesar del pago de su

rescate” aseveró el ex regidor Javier Heras Arizmendi uno de los participantes de la Marcha por la Paz. El temor de los vecinos de Yautepec se funda en que antes de terminar el mes de enero se han secuestrado a 10 personas, de las cuales ocho fueron asesinados a pesar de que los familiares pagaron el rescate para tratar de salvarles la vida. No hay un perfil de las víctimas, lo mismo el hijo de un profesor que un campesino o productores ganaderos, que empresarios o comerciantes. La mayoría no tenía recursos como lo presumieron y exigieron los plagiarios. Extraoficialmente los rescates se pagaron desde 12 mil hasta 90 mil pesos, incluso se habla de millones de pesos.

**La Jornada Morelos**, p.3, (Fernando Baltazar).

#### *Denuncian ciudadanos robos a granel durante mes y medio*

Representantes del Consejo Ciudadano de Seguridad Pública en el Estado de Morelos, revelaron que en un periodo de un mes y medio obtuvieron un total de más de dos mil denuncias ciudadanas, en lo que prevalecía el robo a casa habitación y violencia intrafamiliar. En entrevista, el presidente del consejo, Harry Nielsen, confirmó que de acuerdo a las cifras del año pasado detectaron un aumento de denuncias principalmente de los municipios de la zona conurbada como Cuernavaca, Jiutepec, Emiliano Zapata, Temixco y Xochitepec.

**El Regional del Sur**, p.8, (Erick Juárez).

#### *Policías, peritos recuperan derechos*

El miércoles con casi cuatro años de retraso fue publicada la Ley de Prestaciones de Seguridad Social de las Instituciones Policiales y de Procuración de Justicia del Sistema Estatal de Seguridad Pública, cuyo propósito es proporcionar a los elementos policiales el respaldo jurídico y social para ellos y sus familias. Beneficiará a poco más de cinco mil policías, peritos y agentes del Ministerio Público.

**La Unión de Morelos**, p.7, (Maciel Calvo).

## **Nacional:**

#### *Morena cumplió el último requisito de ley para convertirse en partido político*

El Movimiento Regeneración Nacional (Morena) cumplió ayer con el último requisito para convertirse en partido político, al realizar su asamblea nacional constitutiva. Aunque al arranque de la reunión no se dio la cifra exacta de delegados presentes, la secretaria general del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), Bertha Luján, dijo pasado el mediodía: “Tenemos ya el quórum legal, el mínimo eran 120 delegados; tenemos sobradamente la presencia de delegados de todo el país”. En la reunión se aprobaron los documentos básicos de la agrupación –declaración de principios, estatuto y programa- con 120 votos a favor, dos en contra y siete abstenciones. En los estatutos se indica que el nombre del partido será Morena y a sus afiliados se les denominará “protagonistas del cambio verdadero”. Por unanimidad (con el voto de 206 delegados), en la asamblea también se ratificó que la integración de los órganos de dirección de la agrupación se mantendrán como hasta ahora, con Martí Batres Guadarrama como presidente nacional del CEN, y Andrés Manuel López Obrador, presidente del consejo nacional.

**La Jornada**, p.11, (Alma Muñoz y Enrique Méndez).

#### *Confirma Presidencia que el general Óscar Naranjo deja el cargo y vuelve a su país*

La Presidencia de la República, a través de la Secretaría de Gobernación, confirmó que el general colombiano Óscar Naranjo Trujillo, quien se desempeñaba como asesor en el diseño de políticas públicas en materia de seguridad de las autoridades mexicanas, deja este cargo para volver a su país. Naranjo, quien fue acusado la semana pasada por el secretario general del Partido de la Revolución Democrática (PRD), Alejandro Sánchez Camacho, de favorecer la constitución de autodefensas en Michoacán para enfrentar a grupos del narcotráfico, colaborará en el proceso de paz de Colombia, además de que se incorpora al equipo de campaña de reelección de Juan Manuel Santos, actual presidente de esa nación.

**La Jornada**, p.12, (De la Redacción).

#### *Durante el nuevo operativo de las fuerzas federales en Michoacán van 110 detenciones*

Desde el arranque del operativo, el pasado 14 de enero, dentro del Acuerdo para el Apoyo Federal de la Seguridad en Michoacán, las fuerzas federales han puesto a disposición del Ministerio Público a un total de 110 personas por la comisión de diversos ilícitos, asegura un comunicado conjunto del gabinete de seguridad, sin precisar si entre los detenidos se incluye a miembros de los grupos de autodefensa. Agrega que la tercera parte de las detenciones mencionadas se han realizado en Apatzingán, uno de los 27 municipios donde la seguridad pública está a cargo de la Policía Federal, con el acompañamiento del Ejército Mexicano. Durante estos días se ha logrado la liberación de cinco personas, quienes habían sido secuestradas. También fueron desmantelados tres laboratorios de droga clandestinos y se ubicaron y destruyeron 49 plantíos de marihuana. Asimismo, han sido decomisados 77 vehículos, 17 armas cortas y 16 largas, así como cuatro granadas, un lanzacohetes, una munición para ese artefacto, 73 cargadores para armas de diferentes calibres, 525

cartuchos útiles, 51 equipos de comunicación, 102 kilogramos de marihuana, 11 kilos de la droga conocida como cristal y 41 mil 345 pesos en efectivo.

**La Jornada**, p.15, (De la Redacción).

#### *Autodefensas confían en que mañana en Uruapan sea legalizada su situación*

“Mañana se firmará el acuerdo con el gobierno federal para legalizar las autodefensas. Ya tuvimos varias reuniones de todos los líderes y del pueblo, y llegamos a este acuerdo”, se lee en la cuenta de Facebook de la Policía Comunitaria de Tepalcatepec. Uno de los más importantes líderes de las autodefensas lo confirma a este diario, aunque pide se reserve su nombre: “Así es, es verdad”. ¿Cuál es el punto central del acuerdo que se va a firmar? Responde: “La incorporación de las autodefensas a las policías. Que se defina quiénes quieren entrar de policías y quiénes no. Claro, los que calificquen”. Según el dirigente, uno de los fundadores del movimiento, la firma del acuerdo ocurrirá en Apatzingán, ciudad considerada por las autodefensas como “santuario” de *Los caballeros templarios*. O sea que, aunque fuese como futuros policías, los comunitarios entrarán al “nido de la delincuencia organizada”.

**La Jornada**, p.14, (Arturo Cano).

#### *La PGR consigna a 20 policías municipales ligados al cártel Jalisco nueva generación*

La Procuraduría General de la República (PGR) ejerció acción penal y consiguió una orden de aprehensión en contra de 20 policías municipales vinculados con el *cártel Jalisco nueva generación*. Los acusados pertenecían a la fuerza municipal de Vista Hermosa, Michocán, y fueron detenidos el pasado 7 de noviembre, como presuntos responsables de la desaparición de dos agentes de la Policía Federal Ministerial. Según indicó la PGR en un comunicado, los 20 municipales –que permanecieron arraigados durante casi 80 días– reconocieron en sus declaraciones ministeriales haber secuestrado y entregado a los agentes federales a integrantes del *cártel Jalisco nueva generación*. A partir de las declaraciones de los detenidos, la PGR pudo descubrir también diversas fosas clandestinas ubicadas en el municipio de La Barca, Jalisco, donde hasta el momento han sido localizados más de 70 cadáveres y osamentas.

**La Jornada**, p.15, (Alfredo Méndez).

#### *Policías comunitarios avanzan a más poblados de Guerrero; lanzan consignas contra Aguirre*

Al grito de “¡Aguirre Rivero, te quedé grande Guerrero!”, unas 2 mil personas, acompañadas por decenas de integrantes del Sistema de Seguridad y Justicia Ciudadana, marcharon del poblado de Mojoneras al de El Ocotito, en este municipio, y anunciaron su incorporación a este sistema de justicia, impulsado por la Unión de Pueblos y Organizaciones del Estado de Guerrero (Upoeg). Los contingentes recorrieron poco más de un kilómetro de la carretera federal Acapulco-Chilpancingo hasta llegar al zócalo de El Ocotito, donde los manifestantes anunciaron que iniciarán gestiones para conformar un municipio independiente al de Chilpancingo. Ello, explicaron, porque el alcalde priísta, Mario Moreno Arcos, no atiende las demandas de los habitantes de las comunidades de esta región, conocida como valle del Ocotito.

**La Jornada**, p.18, (Sergio Ocampo).

#### *Buscará Peña Nieto relanzar relaciones con La Habana*

El presidente de México, Enrique Peña Nieto, buscará relanzar las relaciones con Cuba, tras 15 años de frialdad y desencuentros, durante una breve visita oficial a La Habana, que cumplirá el miércoles al término de la cumbre de la Celac. El mandatario mexicano será recibido con honores en el Palacio de la Revolución de La Habana y luego sostendrá un encuentro privado con su homólogo cubano, Raúl Castro. Posteriormente, ofrecerá una rueda de prensa en un hotel, antes de regresar al país. Esta visita oficial de poco más de seis horas, representará un “relanzamiento muy importante” de la relación bilateral, dijo la subsecretaria para América Latina de la cancillería mexicana, Vanessa Rubio.

**La Jornada**, p.20, (AFP y Notimex).

#### *Frena la SCJN a ministros en retiro que abusaban de apoyos adicionales*

Los privilegios de que gozan los ministros en retiro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), como gastos de alimentación y el pago de cinco empleados que están a su servicio personal, no están contemplados ni en la Constitución ni en la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación. La decisión de ampliar los ingresos de éstos (su pensión mensual fue de entre 212 mil y 261 mil pesos en 2013) fue de los 11 ministros que integran el pleno. Sin embargo, trascendió que, en una sesión privada realizada en noviembre pasado, los togados resolvieron reducir en alrededor de 40 por ciento esas prestaciones adicionales, debido a los abusos cometidos por los beneficiarios. Fuentes judiciales confirmaron lo anterior, y agregaron que “la gota que derramó el vaso” y que obligó al pleno a tomar cartas en el asunto fue una solicitud de Sergio Aguirre Anguiano, quien pasó a retiro el 30 de noviembre de 2012, el cual estando de viaje en España le pidió a la Corte que le comprara y enviara unas medicinas que necesitaba.

**La Jornada**, p.21, (Jesús Aranda).

## Internacional:

### *Marcha "por la paz y por la vida" en Venezuela*

Miles de venezolanos se manifestaron hoy en Caracas y ciudades de los estados de Zulia, Anzoátegui, Monagas, Nueva Esparta y Delta Macuro, entre otras, en rechazo a la violencia que sacude al país. El presidente Nicolás Maduro atribuyó el origen de ésta a la pobreza y la desigualdad e instó a los simpatizantes del gobierno y de la oposición a trabajar en el plan que se elabora para enfrentar el crimen. Convocados por el mandatario con el lema "Por la paz y por la vida", los manifestantes salieron a las calles y principales plazas y participaron en distintas actividades como conciertos, bailes, sesiones de *spinning* y otros ejercicios aeróbicos para pedir la pacificación del país. A la par del oficialismo, también participaron en otros actos los sectores de la oposición. "Hoy estamos unidos en un solo clamor: basta ya de violencia. La paz, o la hacemos entre todos, o no será", aseguró Maduro a su llegada a la céntrica avenida Simón Bolívar, de Caracas, principal punto de concentración, donde propuso, entre otras medidas, más vigilancia en las carreteras y convertir los espacios públicos en "territorios de paz".

**La Jornada**, p.31, (AFP, DPA, PI y Xinhua).

### *Rodríguez Barrera: tras 55 años, el sueño de la revolución cubana es una realidad*

Hace 55 años, muy pocos creían que un país pequeño iba a sostener sus ideales y principios en contra del terrorismo de Estado y el criminal bloqueo económico que desde entonces ha aplicado Estados Unidos. "Hoy podemos decir que ese sueño, el de una sociedad con acceso pleno a la salud, a la alimentación y a la educación es una realidad", afirmó el embajador de Cuba en México, Dagoberto Rodríguez Barrera, quien en entrevista con *La Jornada*, reconoció que aún falta completar ese sueño con una economía productiva y eficiente. ¿Cómo llegan al aniversario, que se cumplió el primero de enero? Responde: "En una situación muy favorable, sobre todo porque nadie imaginaba entonces que Cuba pudiera construir un sistema de justicia social para todos, teniendo la oposición de un país que ha empleado todo tipo de recursos para destruir la revolución cubana, como la práctica del terrorismo de Estado que ha dejado aproximadamente 3 mil 400 muertos y al menos 2 mil más con algún tipo de discapacidad".

**La Jornada**, p.20, (Ciro Pérez).